

## Le racisme expliqué à ma fille

*Tahar Ben Jalloun, éd. du Seuil, 1998*

- C'est quoi un étranger ?

- Le mot « étranger » vient du mot « étrange » qui signifie du dehors, extérieur. Il désigne celui qui n'a pas de famille, qui n'appartient pas au clan, à la tribu. C'est quelqu'un qui vient d'un autre pays, qu'il soit proche ou lointain, parfois d'une autre ville ou d'un autre village. [...] Aujourd'hui, le mot « étrange » désigne quelque chose d'extraordinaire, de très différent de ce qu'on a l'habitude de voir ; il a comme synonyme le mot « bizarre ».

- Quand je vais chez ma copine en Normandie, je suis une étrangère ?

- Pour les habitants du coin, oui, sans doute, puisque tu viens d'ailleurs, de Paris et que tu es marocaine. Tu te souviens quand nous sommes allés au Sénégal ? Eh bien nous étions des étrangers pour les Sénégalais.

- mais les sénégalais n'avaient pas peur de moi, ni moi d'eux !

- Oui, parce que ta maman et moi t'avions expliqué que tu ne devais pas avoir peur des étrangers, qu'ils soient riches ou pauvres, grands ou petits, blancs ou noirs. N'oublie pas ! On est toujours l'étranger de quelqu'un, c'est-à-dire qu'on est toujours perçu comme quelqu'un d'étrange par celui qui n'est pas de notre culture.



## QUESTIONS

- **Quelle est la situation de communication** proposée par l'écrivain ?
- **Quelle est la thèse de Tahar Ben Jalloun ?**
- **Par quels procédés l'écrivain** veut-il à la fois **convaincre et persuader** son interlocutrice ?